

MARTES 11 DE ABRIL DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

REFORMA ELECTORAL

CONGRESO ESCUCHARÁ TODAS LAS OPINIONES SOBRE LA REFORMA ELECTORAL LOCAL

Por Agustín Murillo

El Congreso local está a la espera de que el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** (IEEQ) envíe la reforma electoral para su análisis y votación. La diputada presidenta de la Comisión de Asuntos Electorales, Selene Salazar, detalló que estarán en la disposición de escuchar todas las voces, en caso de requerir modificaciones el dictamen que envíe el órgano electoral. Recordó que la Sexagésima Legislatura tiene como límite el mes de junio para votar la reforma, con el objetivo de que entre en vigor para el próximo proceso electoral. En ese sentido, también esperarán si tendrán que armonizar la ley electoral, tras la reforma que se discute a nivel nacional. «Si hay algo que podríamos enriquecer lo haremos, ya que hay una buena coordinación y diálogo con el Instituto Electoral local. Desde la Comisión vamos a trabajar para sacar una serie de reformas que beneficien a los ciudadanos en la próxima contienda electoral». Cabe señalar que, entre algunos puntos que el **IEEQ** integrará en el dictamen, se encuentra la ampliación de cuotas representativas de grupos vulnerables en el poder Legislativo y mover el inicio del proceso electoral para noviembre.

<https://rrnoticias.mx/2023/04/10/congreso-escuchara-todas-las-opiniones-sobre-la-reforma-electoral-local/>

OPINIÓN / EL MUNICIPIO DE EL MARQUES, EN EFERVESCENCIA POLÍTICA

Por Andrés González

[...] Una consideración más. Esta postulación ya sea del PAN, del PRI o de la posible alianza, es que la vendría a manosear la decisión del **IEEQ** para que se considerara que para esta municipalidad vaya una mujer. Y entonces sí, a buscarle. [...]

<https://codiceinformativo.com/columna/el-municipio-de-el-marques-en-efervescencia-politica/>

TALLER

CONCLUYE TALLER DE PERIODISMO ELECTORAL

Por Tamara Medina

Emprendiendo nuevas acciones rumbo a las elecciones 2024 y después de cuatro días de actividades, culminó el taller de Periodismo Electoral organizado por la Asociación de Comunicólogos y Periodistas de Querétaro, donde resultaron beneficiados 116 profesionales de la comunicación, periodismo, estudiantes y público en general, quienes asistieron de manera presencial o en línea, a tan interesante capacitación. Teniendo como sede las instalaciones del Centro Cultural UNAM, se impartieron un total de diez horas de actividades mismas que incluyeron tres conferencias, tres paneles, un taller y una exposición, cada una con temáticas vinculadas a cuestiones electorales, con el objetivo de abonar al conocimiento en la materia y, por ende, se beneficie a la sociedad queretana que busca mantenerse informada. Durante el panel con las dirigencias estatales conformadas por PRI, MORENA y PRD, se acordó impulsar la creación de la Ley Estatal de Protección al Periodista en la entidad, propuesta de la periodista Mariana Chávez. De igual manera, durante el panel “Informar con responsabilidad en período electoral”, se propuso y acordó generar un debate entre los candidatos queretanos rumbo a las elecciones del próximo año, en donde se renuevan alcaldías, diputaciones locales, federales, y el Senado. Otro de los acuerdos que se llevaron a cabo, fue con la Escuela Nacional de Educación Superior UNAM Juriquilla, para desarrollar proyectos de capacitación que beneficien al gremio periodístico, en el marco del 30 aniversario de la ENES en Querétaro. Luis González Rangel, presidente de la ACYPEQ, afirmó que “se logró el objetivo, brindar capacitación a periodistas y comunicadores que mostraron su interés en participar, quienes reconocen que, además de la experiencia diaria que da la profesión misma, la constante capacitación siempre es necesaria como un deber y compromiso que se tiene para informar a la población”. Agradeció el apoyo de los profesionales que

Coordinación de Comunicación Social 1



MARTES 11 DE ABRIL DE 2023

colaboran en diferentes medios locales de comunicación: “agradezco a quienes se dieron el tiempo de participar y compartir su experiencia y conocimiento, así como de las autoridades del Centro Cultural UNAM, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** y el trabajo de las y los integrantes de la asociación que presido”. Las actividades se llevaron a cabo de manera presencial, así como también se transmitieron en línea para quienes se encuentran en la zona del semidesierto y la zona serrana. El programa se conformó con una conferencia magistral “Elecciones y derecho a la verdad” a cargo del Doctor José Ramón Narváez Hernández, de la Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Taller “Elementos básicos para fotografía con celular, en campañas electorales”, a cargo del maestro Gregorio Arteaga. La exposición “Gráficos electorales” con trabajos de los maestros moneros José Gómez y Rubén González, así como de los fotoperiodistas Mitzi Olvera, Samuel Pérez Ríos y Enrique Contla. El panel “Información con responsabilidad en período electoral”, contó con la participación de José Luis Álvarez Hidalgo, Diana González, Braulio Hernández e Isabel Posadas (Imagen), con la conducción de la periodista Tina Hernández. Panel “La violencia en el periodismo: una mirada desde los partidos políticos”, con la participación de los dirigentes estatales de los partidos políticos Abigail Arredondo (PRI), Rufina Benítez (MORENA), Armando Urías (PRD), con la periodista Mariana Chávez, quien moderó dicho panel. El panel “Retos del periodista en la cobertura de campañas”, se llevó a cabo con la participación de David Jiménez y Facundo Ugalde. Para cerrar el programa se impartió la conferencia-taller “Libertad de expresión y elecciones” a cargo del Doctor Juan Rivera Hernández, Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos del **IEEQ**.

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/circulos/sociales/concluye-taller-de-periodismo-electoral-9896137.html>

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ACTIVIDAD INDUSTRIAL CRECIÓ 2.8% EN 2022

Destaca expansión en transformación, manufacturas, minería y construcción. (DQ principal)

N: CON PASO FIRME: LN

Querétaro y Hikvision firman un convenio de colaboración por una ciudad más inteligente. (N principal)

AM: PIDEN NUEVA ESTRATEGIA EN LA SEGURIDAD VIAL

Ante los accidentes reportados durante el fin de semana, colectivos ciclistas les plantean a las autoridades modificar la política de movilidad. (AM principal)

EUQ: PREVÉN NO REALIZAR EL DESFILE DEL 1 DE MAYO

La Secretaría del Trabajo estatal aún no define los eventos a llevar a cabo por esta fecha; se evitarían las aglomeraciones en la capital, señala. (EUQ principal)

CQRO: INSTALAN COMITÉ PARA PROHIBIR DISCRIMINACIÓN EN CONGRESO LOCAL

El comité tendrá la facultad de implementar estrategias de igualdad laboral y no discriminación. (CQRO principal)

PA: DONA HIKVISION CÁMARAS A NAVA

Se reforzará la vigilancia en la capital con más equipo de seguridad para el sistema C4. (PA principal)

P: PIDEN A PROFEPA SANCIONAR INVASIÓN A LA PEÑA DE BERNAL

Un grupo de ambientalistas presentaron una denuncia formal y solicitaron sanciones penales contra los responsables; piden al municipio aclarar si autorizó la obra. (P principal)

MARTES 11 DE ABRIL DE 2023

PODER EJECUTIVO

CANCELAN EL DESFILE CONMEMORATIVO DEL DÍA DEL TRABAJO

A decir de Liliana San Martín, titular de la ST, hasta el momento la mayoría de los sindicatos han optado por no realizar el desfile conmemorativo del Día del Trabajo. Y es que el último desfile realizado de manera oficial fue el año 2016, cuando un grupo de trabajadores corrió al entonces gobernador Francisco Domínguez, a la fecha el gobierno estatal no ha convocado a otro evento de esta naturaleza. (N 2, DQ 1 y 6, EUQ 6)

ABRIRÁN PUENTE EN MES DE JUNIO

La SDUOP, a través de su titular Fernando González, llevó a cabo una inspección más de la obra que se realiza en el puente de avenida Tecnológico en San Juan del Río, la cual se prevé que quede lista para los próximos meses y con ello habilitar y desahogar el tráfico de la zona. (ESSJR 3)

QUERÉTARO CENTRO DE CONGRESOS A UN 80% DE LOS EVENTOS QUE SE REALIZABAN PREPANDEMIA

El Querétaro Centro de Congresos ha alcanzado una recuperación de hasta un 80% de los eventos, respecto a los que se realizaban durante el 2019, es decir, el último año antes de la pandemia, aseguró el director Alfredo Leal. (Fórmula Noticias)

PODER LEGISLATIVO

INSTALAN COMITÉ PARA PROHIBIR DISCRIMINACIÓN EN CONGRESO LOCAL

Fue instalado el Comité de Igualdad Laboral y No Discriminación en el Congreso local, por lo que quedó "estrictamente prohibida toda forma de maltrato, violencia y segregación de las autoridades del centro de trabajo hacia el personal y entre el personal". La diputada presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez, informó que la integración del comité tiene como objetivo colaborar en la implementación de igualdad laboral y no discriminación al interior del Congreso. (N 6, CQRO 4, AM 14, DQ 6)

NO HABRÁ INVESTIGACIÓN, TRAS CONATO DE INCENDIO EN CONGRESO LOCAL: PRESIDENTA

Por el momento, no habrá ninguna investigación ni sanción tras el incendio registrado el miércoles de la semana pasada en el Congreso, afirmó Graciela Juárez, presidenta de la Mesa Directiva del recinto. Lo anterior, luego de que el diputado Antonio Zapata, presidente de la comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, considerara que el suceso debía de investigarse; ya que la alarma de incendios no se activó y fueron los vecinos quienes llamaron a los bomberos. (N 6, CQRO 4, P 4)

MUNICIPIOS

MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y HIKVISION MÉXICO FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN

El Municipio de Querétaro y Hikvision México han firmado un convenio de colaboración para la donación de equipos de video vigilancia para la SSPMQ. El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, declaró que esta unión tiene como objetivo emplear y explotar nuevas funcionalidades inteligentes para fortalecer a la corporación y que las familias queretanas vivan más tranquilas. (N 3, DQ 1 y 8, EUQ 3)

APOYAN A MUJERES EMPRENDEDORAS DE TEQUISQUIAPAN

Gracias a la coordinación del gobierno municipal de Tequisquiapan encabezado por el alcalde Antonio Mejía, con el gobierno del estado y su titular Mauricio Kuri, se lanzó el programa de microcréditos para mujeres de Tequisquiapan. Este programa tiene como objetivo capitalizar a las mujeres para el crecimiento y desarrollo de sus proyectos productivos. (Amanecer Qro.)



MARTES 11 DE ABRIL DE 2023

REGISTRA TEQUISQUIAPAN DERRAMA ECONÓMICA POR MÁS DE 116 MDP

Uno de los lugares más visitados, no playa, en el estado, es el municipio de Tequisquiapan, pues durante los días de Semana Santa se registró una afluencia de cerca de 50 mil personas, lo que representa una derrama económica de 116 millones 650 mil pesos, esto de acuerdo a información brindada por las autoridades municipales. (NSJR 1 y 3)

METERÁN EN ORDEN A COMERCIANTES

La secretaria de Gobierno municipal (de San Juan del Río) Bibiana Rodríguez señaló que una de sus prioridades, tras asumir el cargo, es de reordenar el comercio informal en el municipio, que si bien es una manera honrada de trabajar, es necesario que trabajen bajo un orden. (PA 8)

REPATRIACIÓN DE MIGRANTES QUERETANOS, DOLOROSA Y COSTOSA

El proceso de repatriación de migrantes queretanos que viven en Estados Unidos es un trámite doloroso y costoso, por lo que existe la necesidad de que el gobierno estatal también apoye para regresarlos a casa, apuntó Luz Pérez regidora de El Marqués, presidenta de la Comisión Migrante. Explicó que el costo de repatriación es superior a 200 mil pesos, equivalente a nueve mil dólares. (CQRO 5)

INFORMACIÓN GENERAL

ALERTA DE VIOLENCIA CONTRA MUJERES EN ESCUELAS

De acuerdo con la última Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares 2021 que realiza el INEGI, la entidad más violenta contra mujeres de 15 años en el ámbito escolar es Querétaro. En este informe respecto al abuso en las escuelas, la entidad queretana ocupa el primer lugar nacional en todos los tipos de violencia: psicológica, física e incluso en la sexual. (EUQ 7)

ACTIVIDAD INDUSTRIAL CRECIÓ 2.8%

Durante 2022 la actividad industrial en el estado creció 2.8% en comparación con el año anterior, de acuerdo con los indicadores dados a conocer por el INEGI. En las actividades que analiza este indicador industrial están la minería, generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y gas por ductos al consumir, así como la construcción y la industria manufacturera. (DQ 3)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

VERDAD. Ya que no hay delito que perseguir, y así como actuó de nuevo con rapidez implacable (e impecable) para encontrar a la joven Sarahí Jiménez, reportada desaparecida el viernes y hallada sana y salva en Veracruz el domingo, la **Fiscalía General** también debe anunciar si el caso amerita ejercer acción legal ante una presunta simulación de hechos. **EJEMPLAR.** Por transparencia y justicia, pero sobre todo por mantener la atención a los feminicidios y desapariciones reales, las posibles “vaciladas” deben ser descartadas o de plano castigadas por provocar uso de recursos policiacos públicos en falso. Si lo hacen con las llamadas de “broma” al 911, pues más con los casos virales ¿qué no? **ROBO.** Y hablando de mala publicidad en redes sociales, Querétaro salió raspado por la inseguridad en la carretera federal 57 cuando la activista **María José Martínez “Majo”** denunció el robo de su perro bulldog “Frank”, durante una parada en su viaje a Querétaro esta semana, que de “santa” no tuvo nada. (DQ)

EXPEDIENTE Q - DESAPARICIONES

Por Adán Olvera

Cada que se reporta la desaparición de una persona y más si se trata de una mujer, son cosas que no deben de tomarse a la ligera y que deben de atenderse de manera inmediata. Las redes sociales juegan un papel muy importante porque la información que se comparte se mueve de una manera importante y por lo general se desvirtúa y lamentablemente, también es una herramienta utilizada para fines nefastos que tienen que ver con la política electoral. El reporte de desaparición este fin de semana de la joven Guadalupe Sarahí es sin duda un ejemplo más de la miseria humana. Es que poco les importó a muchos la situación de la

Coordinación de Comunicación Social 4



MARTES 11 DE ABRIL DE 2023

joven y su bienestar, normalmente en el “tribunal de redes sociales” los cuestionamientos y juicios de valor son miserables “¿Quién es, por qué tanto interés?” “Se fue de rumba?” “Seguramente es mentira” y una larga lista de patrañas que las redes sociales convertidas en tribunal de fusilamiento publican. La vida de una persona que es reportada como desaparecida siempre deberá de valorarse y de atenderse de forma inmediata, en este caso afortunadamente la joven no fue víctima de ningún delito y los recursos materiales y humanos que se utilizaron para dar con su paradero, son lo de menos. Las circunstancias y detalles de su ausencia será un asunto que se discuta en el círculo familiar y de esos diálogos, seguramente, en ese ámbito se tomen decisiones importantes y eso ya no es asunto colectivo. Lo importante es que ante cualquier situación que tenga que ver con la desaparición o no localización de una persona se activen todos los protocolos establecidos para su pronta acción, eso es lo importante. **DE REBOTE.** Fin de semana largo por Semana Santa y se nota que cada vez pierde más lo espiritual y se va a lo mundano, accidentes automovilísticos derivado principalmente del consumo de alcohol, hay víctimas mortales y luego viene las quejas del por qué la policía endurece las sanciones para este tipo de conductas. (DQ)

ASTERISCOS

LOS MEJORES. La casa encuestadora Massive Caller puso al mandatario queretano, **Mauricio Kuri**, en el cuarto sitio dentro del top 10 de los gobernadores con mejor aprobación de los ciudadanos. Por encima del queretano está su tocayo, Mauricio Vila Dosal, gobernador de Yucatán y quien es uno de los aspirantes a la candidatura de la alianza Va por México para pelear por la silla presidencial. En el primer lugar, con amplia ventaja, está el neoleonés Samuel García como el mejor aprobado según la misma encuesta. **“BULLYING”** De acuerdo con la última Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares 2021, que realiza el INEGI, la entidad más violenta contra las mujeres de 15 años y más en el ámbito escolar es Querétaro, que ocupa el primer lugar nacional. Este vergonzoso sitio es una preocupación para las autoridades, quienes deberán encontrar la forma de resolver el problema con la ayuda de los padres de familia. **EMPATÍA** . Mientras una joven estaba desaparecida, muchos les exigieron a las autoridades su búsqueda para localizarla sana y salva. Incluso familiares pretendían realizar una marcha para exigir un Querétaro seguro y sin violencia. La joven fue encontrada y ahora surgió un reclamo de indignación al considerar que, al no ser víctima de un delito, se abusó y se desperdiciaron recursos del gobierno. No es el primer caso con circunstancias similares, por lo que algunos piden que se sancione administrativamente a quienes “simulen desapariciones o secuestros”. El caso ha dividido opiniones. (AM)

BAJO RESERVA

PRESAS MORTALES. Las cifras que maneja el gobierno de El Marqués, a cargo de **Enrique Vega Carriles**, en relación con las muertes por ahogamiento en las presas y bordos de esa localidad, reflejan que la sociedad no entiende por las buenas. Nos dicen que se ha insistido en alentar a la gente a no meterse a nadar a los cuerpos de agua, ya que no son para eso, por lo que se han implementado campañas de concientización, pero tal parece que esto no ha sido suficiente. Pareciera que se tendrá que llegar a medidas más severas para que así, la población entienda que las presas no son albercas. Si no, pregúntele a los conductores del Anillo Vial Fray Junípero que hasta que llegaron las fotomultas, dejaron de pisar el acelerador. **SALDO NO TAN BLANCO.** Las autoridades queretanas y de municipios de la zona conurbada dieron a conocer que tras la semana mayor, los saldos en materia de seguridad salieron sin mayores inconvenientes. Pero nos dicen que en otros aspectos que tienen que ver con la seguridad, el saldo no fue tan blanco, primero porque en la colonia Lomas de Casa Blanca los vecinos detuvieron a dos ladrones armados, mientras que otros fueron detenidos por robarse una motocicleta de lujo. En el reporte de la policía municipal de Querétaro a cargo de **Juan Luis Ferrusca**, se ve que quienes buscaban delinquir venían dispuestos a todo, pues se decomisaron al menos cuatro armas. (EUQ 2)

MOVIMIENTOS EN EL SUBSUELO POLÍTICO QUERETANO

Por Víctor López Jaramilo

Aunque los hechos históricos solo suceden una vez, su reinterpretación cambia de acuerdo con el signo de los tiempos y hace que sigan vigentes de una forma u otra. Así, con la premisa de luchar contra el olvido y mantener vigente el ideal de Emiliano Zapata, en su aniversario luctuoso, que se conmemora este 10 de abril, el Frente Estatal de Lucha en Amealco ha resignificado la fecha para seguir en la defensa de los derechos

MARTES 11 DE ABRIL DE 2023

indígenas. Así, en Santiago Mexquititlán en el Barrio Primero, este 10 de abril no dejaron morir la memoria del General Zapata, asesinado a traición en la hacienda de Chinameca en PP, y la Unidad de Amealco del Frente Estatal de Lucha escogió ese día como fecha fundacional para recordar no solo al revolucionario de inicios de siglo, sino mantener el espíritu reivindicativo de defensa de sus derechos. (...) (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

LA FISCALÍA ESTATAL MERECE UN RECONOCIMIENTO. El que Sarahí Jiménez Mendoza haya referido, en el marco de la investigación que la FGE de Querétaro inició con motivo de su no localización el pasado 7 de abril, “no haber sido víctima de un delito”, según confirmó el organismo autónomo, es una extraordinaria noticia. Porque -en un país en donde la violencia hacia las mujeres es una constante, en donde una instancia como el SESNSP emite periódicamente un informe especializado sobre esta violencia, en donde según las cifras oficiales en los primeros tres meses del año se registraron 147 feminicidios, en donde según el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas del 15 de marzo de 1964 al 10 de abril del 2023 hay 111 mil 744 personas desaparecidas y no localizadas (de estas 27 mil 679 del sexo femenino)- lamentablemente, ya no se esperan buenas noticias. En este contexto, la fiscalía del estado merece un reconocimiento; aunque haya quienes simplemente digan que “ese es su trabajo”.

CUESTIONAMIENTOS... Por otro lado, quienes formamos parte de la sociedad, no estamos en condiciones -en lo absoluto- de emitir juicio alguno sobre lo sucedido; en primer lugar porque desconocemos qué fue lo que pasó y por qué la joven fue encontrada en Veracruz; y, en segundo, porque la propia fiscalía puntualizó que la información que proporcionó la víctima estará en reserva hasta que concluya la investigación. Sin embargo, hay quienes sostienen que generar operativos sin causa justificada, debe tener consecuencias legales... y tienen derecho a expresarlo. No sabemos si es el caso; lo que sí es un hecho, es que se requirió una importante movilización de las fiscalías en tres estados, así como del traslado de una aeronave oficial del gobierno de Querétaro, entre otras cosas. Y todo esto generó resultados positivos, tanto para una familia que se reencontró con su ser querido, como para los queretanos que recuperamos hasta cierto punto la tranquilidad sobre la seguridad que prevalece en la entidad. **LLAMA RECTORA A ATENDER VIOLENCIA ESCOLAR.** Que la rectora de la UAQ, **Teresa García Gasca**, lamentó que temas como la violencia escolar vayan al alza en los últimos meses, situación de la que -dijo- no es ajena la UAQ. Y llamó a madres y padres de familia a involucrarse también en el asunto, para que junto con las instituciones educativas y autoridades gubernamentales colaboren de forma corresponsable para erradicar dicha problemática. Recordó que según la última Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (Endireh) 2021, del Inegi, la entidad más violenta contra mujeres de 15 años y más en el ámbito escolar es Querétaro, que ocupa el primer lugar nacional. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / ¿PODA O JODA?

Así talan los árboles de Bosques del Acueducto en la vía pública por autorización del jefe del Departamento de Mantenimiento de Áreas Verdes del municipio, **Julio César Trejo**, a pedido de la dueña de un lote baldío. Y luego qué por qué no llueve y hace tanto calor. ¡Ca...! (PA 2)

FUENTE DE EL MARQUES / HAY DE SUSPENSIONES A SUSPENSIONES

Por Juan Antonio del Agua

Tiene causa este gobierno en acordar con las centrales obreras la suspensión del desfile del primero de mayo para no complicar más la circulación, tan afectada por la obra de 5 de Febrero. Nada que ver con la cancelación en la administración anterior por las cinco razones que espantaron a Pancho en 2016 porque los trabajadores le aventaron cachuchas, camisetas y mentadas. Sí, dí. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 2)

PLAZA DE ARMAS / FALSA ALARMA; NO FUE SECUESTRADA

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

La joven Sarahí no fue víctima de ningún delito. Más de 600 mil vehículos en autopista México-Querétaro. Posible reforma electoral y voto del jefe panista. Amarildo Bárcenas y el reino de Pedro Escobedo. **SARAHÍ.** La desaparición de Sarahí disparó las alertas la noche del viernes y motivó una genuina solidaridad social en las redes sociales para exigir su búsqueda. La joven de 28 años había salido por la mañana rumbo a la Central de Abastos de esta capital y su automóvil fue encontrado abandonado en El Marqués. A las dos de la



MARTES 11 DE ABRIL DE 2023

tarde habría puesto un mensaje de WhatsApp solicitando ayuda y no se supo más. Las autoridades activaron los protocolos de localización y la imagen de la chica se compartió miles de veces. Medios de comunicación y numerosos usuarios de internet nos sumamos al tema, ante su aparente secuestro. Como era de esperarse, no tardaron en aparecer los pescadores en aguas tan revueltas. “No estamos seguras, Querétaro. #VIVASARAHÍ”. Desaparecida, decía un cartel con la imagen de ella. El domingo después del mediodía surgió la convocatoria, atribuida a la familia Jiménez Mendoza, invitando a una “manifestación pacífica por la desaparición de su hija” ante el Palacio de Gobierno al día siguiente. Conocidos activistas y opositores culpaban al gobierno, denunciaron inseguridad y la estaba en los portales nacionales, a un año del Caso Debanhi, ocurrido en Nuevo León. La politización, ya. Por la noche se anunció oficialmente que Sarahí había sido buscada en Puebla y localizada en Xalapa, Veracruz y que personal de la FGE la traería de regreso. Ayer se distribuyó un escueto boletín informando que no fue víctima de ningún delito, sin mayores detalles por requisitos de ley y que -hasta ese momento se supo- la carpeta de investigación se abrió el siete de abril a las 22.04 al comparecer la pareja sentimental a denunciar la desaparición. O sea, en buen castellano: Sarahí no fue plagiada, lo cual nos da mucho gusto. Ella se alejó de la ciudad voluntariamente. El incidente muestra la vulnerabilidad social y la exposición del aparato estatal de seguridad ante el supuesto secuestro de una joven cuando muy probablemente se trató de un simple conflicto de pareja. Y contra eso no hay defensa ni vacuna. Si se reporta el posible levantón de una mujer, independientemente de su edad, condición social o circunstancia, Querétaro se preocupa, indigna y exige, con toda razón. El problema es que esta no es la primera falsa alarma ni va a ser la última, pero puede provocar desconfianza y desatención en el futuro, lo que de ninguna manera deseamos. Eso no por hablar de la movilización oficial de búsqueda por tierra y aire que se destinó al caso, distrayendo recursos humanos y materiales (avión incluido) en plena temporada de Semana Santa, con miles de queretanos y turistas moviéndose en el estado. Muy lamentable. **OÍDO EN EL 1810. “COCHINITO.”** Que nadie sabe -jejeje- de dónde saca dinero el expresidario, digo expresidente de Colón, **Alejandro Ochoa**, antes panista y hoy purificado morenista, para su campaña y fiestas como la reciente de su cumpleaños. Somos nada. **¡PREEPAREN! “SEMANA MAYOR”** Hasta ayer se había registrado el desplazamiento de más de 620 mil vehículos por la autopista México-Querétaro, de acuerdo con datos del director operativo de CAPUFE, Ricardo Arellano, entrevistado en el programa de López Dóriga en Radio Fórmula. Y espérense, dijo, esto no se acaba hasta que se acaba. Muchos vacacionistas regresarán el próximo domingo a la capital del país. Si puede, no utilice la de por sí peligrosísima carretera, la más transitada y en obras durante todo el año. Doy fe. **¡AAPUNTEN! “A VER, A VER”** Más allá de que prospere o no el proyecto de iniciativa para una nueva Ley Electoral del estado de Querétaro, garantizando que al menos tres de los seis municipios más poblados tengan candidatas mujeres, en el caso del PAN no solamente juega el hecho de que en los próximos comicios no puede haber reelección en los metropolitanos (Querétaro, Corregidora y El Marqués), sino y sobre todo la opinión del jefe real de ese partido. Así que para qué tantos brincos estando el piso parejo. ¿A poco no? **¡FUEGO! “MONÁRQUICO.”** Es en serio. Amarildo, el presidente municipal panista de Pedro Escobedo que mueve los votos del pueblo bueno, quiere heredar el cargo a su esposa Araceli Olvera. ¡Porca miseria! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Felipe Macías aprovechó la inactividad en San Lázaro por la Semana Santa para difundir una visita que hizo al templo de La Cruz previo a la Procesión del Silencio. Nos platican que no ha parado de caminar los barrios y los mercados para seguirse posicionando en la búsqueda de la candidatura a la alcaldía capitalina. **TRANSPARENCIA.** En el Congreso local se administra un enorme conflicto luego de que un conato de incendio evidenció una compra de paneles solares que no había sido transparentada. Nos platican que nadie sabe dónde está el contrato para dicha instalación o si fue una licitación abierta, pues no existe evidencia alguna. **Roberto Sosa** es otro que anda muy movido, pues nos relatan que este fin de semana se le vio por los rumbos de la Sierra Gorda de Querétaro; él dice que fue a descansar, pero no falta quién piensa que anda armando la pre gira; nos comenta más de uno que el grupo Anayista lo tiene en la lista para negociar la candidatura al Senado. **Daniela Milanés** es una paciente con trasplante de riñón desde hace ocho años. Pero ella, como muchos más, denuncia el desabasto de medicamentos para pacientes renales. Es de carne y hueso y da la cara. Pero, como suele suceder, en la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador siempre tienen otros datos. Pero ahí está la realidad. (P)



MARTES 11 DE ABRIL DE 2023

EL MUNICIPIO DE EL MARQUES, EN EFERVESCENCIA POLÍTICA

Por Andrés González

Sin definirse aún la “Alianza por Querétaro” –la otra ya está definida, nacionalmente– es que en el municipio de El Marqués, considerado como uno de los más politizados del estado, se comienzan a mover las fichas políticas, que no corcholatas, de todos los partidos; los del Partido Acción Nacional PAN; los del Partido Revolucionario Institucional PRI; los del partido Movimiento de Regeneración Nacional, Morena. Este es uno de los municipios queretanos con un crecimiento excepcional de la izquierda, concretamente de Morena; por la llegada de personas de otros estados que no son precisamente panistas o priistas; por llegar con una inclinación política no afín a la que aquí se tiene; entre otras muchas razones. El Marqués es una tierra de conquista; de fuentes de trabajo, de paz social. Esos son sus ganchos y las razones más que suficientes para llegar a vivir aquí. Se espera pues, por esta y otras razones, una reñida, cerrada y muy competida contienda electoral para ganar la presidencia municipal. Y los nombres se comienzan a placear. Por el Partido Acción Nacional, se oyen con insistencia dos nombres: el de Miguel Vega Cabrera, de corte ciudadano, con inversiones en Supraterra; sobrino de la maestra Dolores Cabrera y se presume cercano al gobernador Mauricio Kuri. El otro, a quién el alcalde Enrique Vega Carriles lo mueve por todas partes, es el Lic. Rodrigo Monsalvo – así, Monsalvo – quién conoce a la perfección el municipio por estar en la administración municipal prestando sus servicios. No habrá ni divisiones ni rompeduras de proyectos; son del mismo partido y habrá arreglo político. Del Partido Revolucionario Institucional se escucha con mucha insistencia el nombre de Mario Calzada Mercado, quien ya fuera alcalde de ese lugar, 2015-2028. Y quiere reverdecer laureles. Por lo cerrado de la contienda en este municipio, es muy posible aquí sea uno de los lugares en donde se haga necesaria la alianza, con el fin de no dejar pasar a Morena, por el propósito de que se tenga continuidad política. ¿Será, entonces, la propuesta panista con alguno de los nombres mencionados? ¿O bien podría ser la carta del PRI, por lo conocido que ya es aquí Mario Calzada? La moneda está en el aire y no faltará mucho para que se defina. [...] No porque tanto en el PAN o en el PRI no se tengan mujeres valiosas y trabajadoras, que desde luego ambos partidos las tienen, sino porque este municipio está considerado como uno de los seis municipios con mayor población, con sus más 250 mil habitantes y uno a los que se podría obligar a que sea postulada una mujer; mujer que desde luego aún no ha sido “placeada”. En Morena, que la contienda pasada armó una combativa campaña, dan como un hecho al Ing. Jorge Lomelí como su candidato, por ser un personaje con una alta aceptación entre los grupos o tribus de esa municipalidad y a quién ya se están sumando activistas como el aguerrido izquierdista conocido como El Gavilán o bien el también y no tan sedita de El Bananas, ambos ellos “santiaguistas”. A la distancia, así se ven hasta ahora los posibles, cuando todavía faltan muchas decisiones para que esto se defina. En tanto, el tiempo devora los días y la contienda electoral se encuentra cada vez más cerca. Los arreglos cupulares están a la vuelta de la esquina. (Código Informativo)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

LOCALIZADA. Lo mejor y más destacable es que Sarahí está con vida, sana y salva y que bastaron dos días para que fuera localizada. Afirma no ser víctima de ningún delito y así se le debe respetar, lo demás es morbo. (N)

EL PARTIDO

Si la elección del 2024 fuera un clásico de fútbol, el resultado estaría cantado, para muchos como en el box, sería “tongo”, pero otros le entrarían felices a las quinielas aunque pagaran casi nada... ¿Por qué?, preguntaríamos haciéndole al ingenuo, haciéndole al anestesiado. Bueno el equipo oficial tendría, no a las mejores piezas o cuadros, pero sí a los zancadilleros, marrulleros y bravucones, ignorantes pero leales, en tanto que el equipo rival andaría poniendo parches para tener una alineación decente, sin encontrar aún al 10, que podría estar entre Ricardo Anaya, Santiago Creel o Mauricio Kuri que está grandote, es bueno cabeceando y le va al América. El árbitro desde luego que estaría acotado, con un cargado historial como fifi, neoliberal, conservador, perteneciente a la mafia del poder, corrupto y, además le reducirían el sueldo. Peor aún, el señor autoridad que es algo así como el Tribunal Electoral, estaría supeditado a lo que el equipo técnico del combinado oficial determinará y la Federación Nacional de esta liga, que correspondería a la SCJN no podría emitir un juicio, porque de entrada estaría descalificada. El estadio, propuesto como un campo neutral de batalla, es el Zócalo de la Ciudad de México y la narración del partido sería entre la García Vilchis y

MARTES 11 DE ABRIL DE 2023

Lord Molécula, con los aportes estadísticos de Martí Batres. Cabe destacar que desde seis meses antes, de acuerdo a lo legal, los boletos saldrían a la venta y es de preverse que se agotarían de inmediato, con la distribución y venta vía gobernadores, alcaldes, senadores y diputados afines en todas las entidades federativas. Cabe destacar que en el cuadro oficial, todos juegan para el crack de Macuspana, proveniente del osario de la UNAM y es el único que puede anotar. De destacar la portería con Manuel Bartlett y su técnica para que ningún balón toque las redes, así lo haya visto el estadio entero y el VAR, en esos precisos momentos sufriría una caída de sistema. La defensa es cosa seria teniendo de central a Gerardo Fernández Noroña y en la media, a los incansables Luis Crescencio Sandoval y a José Rafael Ojeda Durán, que sí la mueven en mar y tierra. Los demás integrantes son efectivos de la SEDENA y las porristas estarán capitaneadas por Layda Sansores. De la escuadra de la oposición, a razón de confirmar, el guardameta será Marko Cortés, por aquello que donde él está nadie pasa; en la central Marcos Aguilar Vega, considerado el más rijoso y en la media a Dante Delgado y Alito Moreno, quedando como extremo volador, Pancho Domínguez. También es de destacarse que las capitanas de las porristas serían Xóchitl Gálvez y Josefina Vázquez Mota. Desde luego que las alineaciones están sujetas a cambio, pero no las políticas para tener controlado el resultado, sin importar que se pise a quien se pise, por eso la transmisión oficial será desde la mañanera y los vestidores para el equipo oficial estarán en Palacio Nacional y para la oposición, en casitas de campaña. (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA